

ter, un coup de froid survient, le rhumatisme apparaît. L'épuisement nerveux, les fatigues morales agissent de la même manière. C'est ainsi que j'explique ce que j'ai appelé le rhumatisme du train des maris. Des hommes fatigués par le travail d'une semaine arrivent dans leur famille installée au bord de la mer, après avoir fait un trajet de trois ou quatre heures en chemin de fer. L'absence plus ou moins longue occasionne des épanchements plus actifs que de coutume, et le lendemain, pour faire disparaître la fatigue, on prend un bain de mer; le surmenage, aidé de l'action du froid, amène au retour une attaque de rhumatisme.

Cette affection rhumatismale, qui naît d'influences si diverses, peut apparaître à tous les âges; jusqu'à trente ou quarante ans, c'est plutôt le rhumatisme articulaire aigu que l'on voit; plus tard c'est le rhumatisme chronique, plus fâcheux parce qu'il est plus persistant.

A tout ce que je viens de dire, il faut ajouter un élément personnel, souvent héréditaire, difficile à préciser, surtout dans nos hôpitaux. Le terme rhumatisme est si vague, on l'emploie si communément pour désigner des affections si diverses, qu'il nous est souvent bien difficile de reconnaître, en interrogeant les malades, s'il a existé chez leurs parents une forme de rhumatisme analogue à celle qu'ils présentent eux-mêmes.

Si nous nous en rapportons aux observations de la ville où les renseignements sont plus précis, nous devons dire que ce qui se transmet ce n'est pas telle ou telle forme de rhumatisme, mais une prédisposition générale, exposant à un groupe commun d'affections, dans lequel il faut même ranger la goutte.

J'ai vu à l'hôpital Necker un bel exemple de transmission de goutte, par un père rhumatisant issu lui-même d'un gouteux. Les conditions de milieu, d'hygiène suffisent pour amener ces transformations.

---

Le citrophène a une action spéciale sur le rhumatisme que le salicylate de soude n'améliore pas rapidement, surtout sur celui qui a de la tendance à la chronicité.

---

Une solution de permanganate de potasse au 1-20 en application locale au moyen d'un coton absorbant produit un effet des plus satisfaisants contre les maux de dents.